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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ofrece IMSS cenas a la carta para médicos cubanos 
El instituto prepara una licitación para contratar los servicios de hospedaje y alimentación para 
los especialistas antillanos que trabajarán en Michoacán 

 
Prefieren tómbola que acuerdos en relevo para el INE 
La Corte sería el último recurso 

 
Piden elevar multas por “injurias” a AMLO 
Reviven morenistas ley… ¡de Venustiano Carranza! 

 
Santa Lucía atraerá en seis meses 45% de la carga que llega al AICM 
Entrevista. Isidoro Pastor, director del aeropuerto Felipe Ángeles, prevé cerrar 2023 con el 
movimiento de 100 mil toneladas; Ethiopian y China Southern Airlines van a comenzar 
operaciones en el AIFA en marzo 

 
“Decepciona” a EU freno de México al maíz transgénico 
Acotar el comercio haría del T-MEC “letra muerta”: Productores 

 
Inflación en EU anticipa más alzas de tasas 
Enero. Leve desaceleración del Índice de Precios secunda las señales de apretamiento en el 
mercado laboral: Analistas 

 
Piden maiceros de EU a Biden activar controversia en el marco del T-MEC 
Se dicen decepcionados por el decreto sobre maíz transgénico 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Se reúne Ebrard con directivos de Tesla  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/14/politica/se-reune-ebrard-con-directivos-de-
tesla/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - El canciller Marcelo Ebrard recibió este martes en la 
Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) a directivos de Tesla y anunció que 
“pronto habrá buenas noticias” para México. Ebrard, que en las últimas 
semanas ha confirmado el interés de la empresa de autos eléctricos de Elon 
Musk por invertir en México, publicó un mensaje en las redes sociales en el 
que dijo: “Agradezco la visita de Rohan Patel, director de Desarrollo de 
Negocios de Tesla, así como de Eugenio Grandio, director de Mercado en 
México. Pronto habrá más buenas noticias”. El funcionario, sin embargo, no 
ofreció mayores datos del encuentro, que se celebró en privado.  
En tanto, la SRE, a través de la Agencia Mexicana de Cooperación 
Internacional para el Desarrollo (Amexcid), y la empresa Huawei 
presentaron el programa “Spark”, que busca incentivar la creación y 
crecimiento de las startups en México, así como ayudarlas a explotar sus 
capacidades en sus diferentes etapas de desarrollo.  
“Estamos convencidos de que el uso de la nube en las compañías de 
reciente creación potenciará la creación de más productos, que se 
convertirán en nuevas y mejores soluciones que impulsen el desarrollo 
económico y social del país”, dijo en conferencia de prensa el vicepresidente 
de Relaciones Públicas de Huawei en América Latina, César Funes. 
 
Diputados sostendrán reunión con titular de Sedena; 
Guacamaya Leaks uno de los temas a tratar  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-sostendran-reunion-con-titular-de-
sedena-guacamaya-leaks-uno-de-los-temas-tratar 
Los legisladores que integran la Comisión de Defensa de la Cámara de 
Diputados se reunirán con el secretario de la Defensa Nacional (Sedena), 
Luis Cresencio Sandoval, mañana en el Campo Militar número 1, a las 10:00 
horas, después de que en octubre del año pasado se cancelara el encuentro 
por diferencias en cuanto al lugar. Los legisladores llevarán su  

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/14/politica/se-reune-ebrard-con-directivos-de-tesla/?from=page&block=politica&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/14/politica/se-reune-ebrard-con-directivos-de-tesla/?from=page&block=politica&opt=articlelink
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-sostendran-reunion-con-titular-de-sedena-guacamaya-leaks-uno-de-los-temas-tratar
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-sostendran-reunion-con-titular-de-sedena-guacamaya-leaks-uno-de-los-temas-tratar


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
planteamiento original, que es solicitar información sobre las medidas que 
ha tomado la Sedena ante la filtración de 6 terbytes de su información, por 
el hackeo del Colectivo Guacamaya, para que no le vuelva a suceder a dicha 
dependencia o a otra del gobierno federal. En entrevista con EL UNIVERSAL, 
el diputado Sergio Barrera, de Movimiento Ciudadano, refirió que 
posteriormente solicitarán información sobre la estrategia que este 
llevando a cabo la Sedena. "Que, si va a haber castigos, que se tengan que 
hacer, si es un tema meramente militar e interno, que también se informe. 
Será una charla abierta y directa", comentó.  
También le preguntarán al titular de la Sedena sobre las obras que están a 
su cargo como la construcción del Tren Maya, la planeación de una nueva 
aerolínea, y los hoteles que construye actualmente. 
 
Prefieren tómbola que acuerdos en relevo para el INE; la Corte 
sería el último recurso  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/prefieren-tombola-que-acuerdos-en-relevo-para-
el-ine-la-corte-seria-el-ultimo-recurso 
La elección de los cuatro  consejeros electorales podría ser por insaculación, 
antes que por acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la 
Cámara de Diputados. En acatamiento al Tribunal electoral, los legisladores 
aprobaron con 473 votos a favor y una abstención la nueva convocatoria 
para el relevo en el INE. El morenista Ignacio Mier, presidente de la Jucopo, 
reveló que se opuso a una propuesta de la oposición para nombrar a los 
finalistas mediante un acuerdo político. “Estamos considerando las dos 
rondas de votación, si no, insaculación”, declaró. Según la convocatoria, 
recibidas las cuatro listas con los mejor calificados, a más tardar el 29 de 
marzo la Jucopo notificará a la Mesa Directiva el acuerdo para votarlas en el 
pleno. Si al otro día las propuestas no alcanzan las dos terceras partes de los 
votos, se convocará a sesión para que el día 31 se realice una insaculación. Si 
esto no se lleva a cabo por algún motivo, las listas se remitirán a la Corte para 
que sean los ministros quienes hagan el insaculado. 
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Citan a comisiones para analizar plan B en la Cámara de 
Senadores  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/citan-a-comisiones-para-analizar-plan-b-en-la-
camara-de-senadores/1570303 
Las comisiones unidas de Gobernación y Estudios Legislativos Segunda del 
Senado emitieron la convocatoria para analizar y aprobar el único artículo 
que le falta al plan B electoral, a fin de que la próxima semana lo apruebe el 
pleno. La convocatoria fue emitida unas horas después que el presidente de 
la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, anunciara 
que si la presidenta de la Comisión de Gobernación, Mónica Fernández 
Balboa,  seguía sin convocar, se pediría a las secretarías de la Comisión, para 
que ellas convocaran, porque el Senado tiene la obligación de cumplir con 
su trabajo, dijo el legislador federal. “Si ella no está, también pueden hacerlo. 
Yo estoy de acuerdo en eso. No hay que detener el trabajo legislativo. Eso no 
es correcto para nosotros, y lo vamos a impulsar esta semana”, dijo Ricardo 
Monreal, quien también precisó que el presidente de la Comisión de 
Estudios Legislativos Segunda, Rafael Espino, estaba dispuesto a convocar 
a su Comisión, si Gobernación no hacía la reunión conjunta. 
 
Piden elevar multas por 'injurias' a AMLO  
https://www.reforma.com/piden-elevar-multas-por-injurias-a-amlo/ar2553156?v=4 
Ciudad de México. - Una ley de 1917, que castiga "injurias" al Presidente de la 
República, fue revivida y endurecida por la mayoría de Morena en la Cámara 
de Diputados. A propuesta de la diputada zacatecana Bennelly Jocabeth 
Hernández Ruedas, la Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados 
aprobó ayer un dictamen que eleva los castigos por "injurias" al Mandatario 
federal, a Secretarios del Gabinete, Ministros, Gobernadores, legisladores y 
al Fiscal General de la República. De acuerdo con lo planteado, las multas 
contempladas en esta ley que data de la época de Venustiano Carranza 
deben aumentarse porque las actuales "no inhiben la comisión de delitos". 
La propuesta fue aprobada sin discusión con 19 votos a favor del bloque 
mayoritario (Morena-PT-PVEM) y 1 de Movimiento Ciudadano, de la ex 
Alcaldesa de Tlaquepaque, María Elena Limón. Nueve legisladores del 
bloque opositor votaron en contra.  
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/citan-a-comisiones-para-analizar-plan-b-en-la-camara-de-senadores/1570303
https://www.excelsior.com.mx/nacional/citan-a-comisiones-para-analizar-plan-b-en-la-camara-de-senadores/1570303
https://www.reforma.com/piden-elevar-multas-por-injurias-a-amlo/ar2553156?v=4


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Rechazan maiceros de EU nuevo decreto de AMLO  
https://www.reforma.com/rechazan-maiceros-de-eu-nuevo-decreto-de-
amlo/ar2553002?v=2 
Washington. - La principal asociación de productores de maíz de Estados 
Unidos rechazó el nuevo decreto del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador que mantiene la prohibición para la importación de maíz 
transgénico para consumo humano y solicitaron iniciar una disputa 
comercial contra México. Luego de la publicación de un nuevo decreto el 
lunes en el Diario Oficial de la Federación, la Asociación Nacional de 
Productores de Maíz (NCGA, por sus siglas en inglés) urgió a la 
Administración del Presidente Joe Biden a activar de inmediato una disputa 
bajo el Tratado de Comercio entre México, EU y Canadá (T-MEC).  
"Al tiempo que México implementa un nuevo decreto, la NCGA amplía su 
llamado a la Administración Biden para iniciar la resolución de disputas bajo 
el T-MEC", señala un comunicado de los maiceros de EU. En la nueva versión 
del decreto publicado el lunes, López Obrador flexibilizó su postura al 
permitir la importación de maíz transgénico para uso forrajero e industrial, 
en tanto se exploran formas para sustituirlas, pero mantuvo la prohibición a 
la importación de maíz transgénico para uso en tortillas y masa. 
 
Apapachará IMSS a médicos cubanos con casa y cenas a la carta  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/apapachara-imss-medicos-cubanos-con-casa-y-
cenas-la-carta 
El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) alista la publicación de la 
licitación de un contrato para el hospedaje y alimentación de los médicos 
especialistas de Cuba que trabajarán en el estado de Michoacán, como 
parte del convenio del gobierno mexicano con el de La Habana.  
El instituto lanzó la solicitud de cotización para investigación de mercado 
PC-050GYR033-E688-2022, en la que se busca la contratación del “Servicio 
de Hospedaje y Alimentación para médicos especialistas de origen cubano 
en el marco de la implementación del Plan de Salud de Programa IMSS-
Bienestar en Michoacán” a partir de la fecha del fallo y hasta el 31 de marzo 
de este año. Se detalla en la página ocho del documento que este servicio 
será para 43 médicos especialistas cubanos, a quienes se les deberán 
garantizar los servicios de hospedaje, desayuno y comida bufet, mientras 
que la cena será a la carta.  
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El texto dice que el hospedaje será en habitación doble. Los 43 médicos 
serán distribuidos en 21 hospitales en las zonas de Coahuayana, Los Reyes, 
Cherán, Uruapan, Pátz- cuaro, Zacapu, Arteaga, Maravatío, Zitácuaro, La 
Huacana, Tacámbaro, Nocupétaro, así como Apatzingán y Ciudad Hidalgo. 
 
Plan B incrementará las desigualdades en candidaturas; así 
afectará a Oaxaca  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/plan-b-incrementara-las-desigualdades-en-las-
candidaturas 
Activistas, organizaciones, ciudadanos que se reconocen como indígenas, 
integrantes de la comunidad LGBTIQ+, migrantes, afromexicanos, 
juventudes y personas con discapacidad ven en la iniciativa del plan B de la 
reforma electoral, promovido por el gobierno federal, un aumento en la 
desigualdad para acceder a candidaturas. El plan B, señalan, implica un 
retroceso en los espacios ganados por grupos vulnerables para postularse y 
acceder a cargos de elección popular; en el caso de los pueblos y 
comunidades indígenas elimina su derecho a la libre determinación, 
autonomía y a elegir a sus autoridades bajo sus propios sistemas 
normativos. La reducción de las acciones afirmativas implica que los 
partidos reserven al menos 25 candidaturas, de las 500 disponibles, tanto 
por la vía de representación proporcional como por mayoría relativa, cuando 
en 2021 se estableció la obligatoriedad de 50 fórmulas o candidaturas a una 
diputación federal.  
 
AIFA absorberá 45% de la carga del AICM en 6 meses  
https://www.milenio.com/negocios/aifa-absorbera-45-carga-aicm-6-meses?/ 
Ciudad de México. - El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 
proyecta en seis meses mover poco más de 100 mil toneladas de carga, es 
decir 45 por ciento del peso internacional que se mueve en el Aeropuerto 
Internacional de Ciudad de México (AICM) de empresas dedicadas solo a 
este negocio. “Si estamos nosotros considerando que en lugar de doce 
meses vamos a operar seis, pues seguramente serán poco más de 100 mil 
toneladas las que se logren manejar durante 2023, si es que las aerolíneas 
que están operando en el AICM deciden venirse para acá, habló de las 
aerolíneas de carga…  
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Ese porcentaje, 45 por ciento, corresponde al número de toneladas que le 
acabo de expresar”, dijo en entrevista con MILENIO el director general de la 
terminal aérea, Isidoro Pastor. Detalló que las empresas que ya aseguraron 
sus operaciones al respecto son Viva Aerobus, Ethiopian Airlines, China 
Southern Airlines y Cargo Jet en alianza con DHL.  
Informó que respecto las empresas extranjeras como son Ethiopian Airlines 
y China Southern Airlines empezarán operaciones en marzo próximo.   
 
PAN pide a INE frenar asambleas informativas de Sheinbaum 
en alcaldías de CDMX  
https://www.milenio.com/politica/pan-pide-ine-frenar-asambleas-informativas-
sheinbaum-alcaldias 
Ciudad de México. - El Partido Acción Nacional (PAN) denunció a Claudia 
Sheinbaum ante el Instituto Nacional Electoral y pidió frenar las "asambleas 
informativas" que la jefa de Gobierno realizará los próximos días, en día hábil 
y horario laboral, lo que consideraron, incurre en actos anticipados de 
campaña y uso indebido de recursos públicos.  
La queja, de la que MILENIO tiene una copia, denuncia estas asambleas que 
comenzarán el miércoles 15 de febrero y concluirán el 18 del mismo mes por 
la mañana y tarde en las alcaldías Álvaro Obregón, Coyoacán, Cuajimalpa, 
Miguel Hidalgo, Milpa Alta, Xochimilco, Tláhuac e Iztapalapa.  
El PAN acusó actos anticipados de precampaña y campaña, además de 
gastos no reportados derivados de la promoción personalizada. Y expuso 
como evidencias, fragmentos de las anteriores asambleas, en las que 
Sheinbaum habla del gobierno federal; del presidente Andrés Manuel López 
Obrador y programas sociales que deberían continuar. 
 
Disputan empresas de EU y China megacontrato de Aduanas  
https://www.reforma.com/disputan-empresas-de-eu-y-china-megacontrato-de-
aduanas/ar2553137?v=5 
Ciudad de México. - La Secretaría de la Defensa Nacional alista la compra 
más importante en la historia del sistema aduanero mexicano en la que se 
perfila una competencia entre una empresa estadounidense y otra que es 
controlada indirectamente por el Gobierno de China.  
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Los seis contratos involucrados, que serán anunciados el 6 de marzo y 
podrían superar los 13 mil millones de pesos, implican la renovación total de 
los equipos de revisión de vehículos en las 21 aduanas fronterizas, 19 en el 
norte y 2 en el sur. Seis empresas y consorcios ofertaron, pero sólo dos 
incluyeron todas las partidas. La firma china Nuctech Company, en 
consorcio con Cruant y con la empresa mexicana LTP Global Software -que 
ya es proveedora de Sedena- hizo la oferta más baja de 11 mil 747 millones 
de pesos, mientras que la estadounidense Rapiscan Systems cotizó 731.8 
millones de dólares, unos 13 mil 500 millones de pesos. 
 
Culmina presentación de testigos y pruebas en juicio a García 
Luna  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/14/mundo/culmina-presentacion-de-testigos-
y-pruebas-en-caso-garcia-luna/?from=homeonline&block=primeraojeada 
Nueva York. Culminó la presentación de testigos - con el Rey Zambada y la 
esposa del acusado- y de pruebas en el juicio de Genaro García Luna y este 
miércoles los fiscales y los abogados de defensa ofrecerán sus argumentos 
de cierre, el último acto antes de que el juez entregue el caso al jurado para 
deliberar su veredicto. Los doce integrantes del jurado, al concluir los 
argumentos de ambas partes e inmediatamente después de ser instruidos 
por el juez Brian Cogan, iniciarán sus deliberaciones a puerta cerrada y sin 
fecha límite sobre si el ex funcionario mexicano de mayor rango jamás 
enjuiciado en Estados Unidos es culpable o no culpable de aceptar sobornos 
multimillonarios en una conspiración de narcotrafico del cartel de Sinaloa y 
de mentir a las autoridades estadunidenses. La defensa convocó este 
martes a su primer y único testigo, Linda Cristina Pereyra, esposa de García 
Luna, quien bajo guía del abogado defensor Florian Miedel metódicamente 
documentó la compra-venta y construcción de propiedades de la familia, el 
origen de vehículos incluyendo un par de viejos Ford Mustang y dos 
motocicletas Harley Davidson y sus pequeños negocios desde principios de 
los noventa hasta 2012 cuando la familia se mudó a Florida. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/alito-y-osorio-chong-en-
el-dia-de-la-amistad 
Solo cinco días después de anunciar con bombo y platillo su reconciliación 
con el senador Miguel Ángel Osorio Chong, el presidente del PRI, Alejandro 
“Alito” Moreno, ignoró completamente a don Miguel Ángel en su sorpresiva 
visita de ayer al Senado para reunirse con el presidente de la Junta de 
Coordinación Política, el morenista Ricardo Monreal. El dirigente tricolor 
trató de justificar su decisión de no convocar a Osorio al encuentro, con el 
argumento de que se trataba de una reunión bilateral e institucional, 
además de que tiene una gran amistad con Monreal. Sin embargo, nos 
dicen que algunos de los senadores más cercanos a don “Alito”, como 
Manuel Añorve y Mario Zamora, estuvieron en una sala contigua por si algo 
se ofrecía. Además, el coordinador de los senadores del Partido Verde, 
Manuel Velasco, compadre de Moreno, sí estuvo convocado al encuentro. 
Algunos senadores de la bancada priista, nos dicen, que este episodio deja 
ver que las diferencias entre “Alito” y Osorio no se han resuelto y que la 
confianza que el dirigente tricolor dice tener en su coordinador 
parlamentario no alcanza para convocarlo a participar en una reunión 
donde se habló de la agenda legislativa del PRI en el Senado. Mala manera 
de festejar el Día de la Amistad. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-02-15/op243505 
QUIENES no tuvieron un Día del Amor y mucho menos de la Amistad, fueron 
la embajadora emérita Martha Bárcena y el canciller Marcelo Ebrard. Al grito 
de "¡muera la diplomacia!", finalmente hicieron público el laaargo pleito que 
han sostenido desde que inició el sexenio.  
NO ES USUAL ver a Ebrard perder la compostura, pero si se descosió contra 
Bárcena no fue por mero arranque, sino porque ya traía una larga lista de 
agravios acumulados. Y es que pese a ser titular de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, Ebrard no tenía precisamente mando sobre la  
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embajadora en Estados Unidos, pues Bárcena reportaba directamente a 
Palacio Nacional. 
DADA la relación familiar de la embajadora con el Presidente -es tía política 
de Beatriz Gutiérrez Müller-, la relación con su jefe, el canciller, iba del 
desafío al desprecio, lo cual resultaba bastante problemático dado que en 
medio quedaba la relación ¡con Estados Unidos! Menos mal que AMLO 
decidió respaldar, al menos de dientes para afuera, a Ebrard. A ver si no 
resulta que lo mandan a dormir a la tina. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1649 
Que aunque públicamente dieron por superadas sus diferencias, en los 
hechos algunos senadores del PRI no han limado asperezas con su dirigente 
nacional, Alejandro Moreno Cárdenas, y por tanto sigue fallando la 
comunicación, como ayer, cuando varios tricolores no estaban enterados de 
que su presidente partidista visitaría el Senado y mucho menos para 
reunirse en privado con Ricardo Monreal, Manuel Añorve, Mario Zamora y 
Manuel Velasco. Hay que recordar que la semana pasada el campechano y 
Miguel Ángel Osorio Chong fumaron la pipa de la paz. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
El peor día para decir eso  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-peor-dia-para-decir-eso 
“Nunca hubo una decisión o acción que tomara yo ocultándole información 
al Presidente, no sería yo canciller ahorita”, declaró ayer Marcelo Ebrard en 
la conferencia mañanera. Fue quizá el peor día para decir eso.  
Con esas palabras, endosó la responsabilidad al presidente AMLO de la 
acusación de haber mentido al público mexicano, de haber escondido que 
acordaron con Donald Trump el programa “Quédate en México” y que no 
fue una maligna imposición del mandatario americano. En su libro de 
memorias, Mike Pompeo, secretario de Estado de Trump, escribió que 
Ebrard le pidió no decir que México había estado de acuerdo en ese 
programa para mandar a territorio mexicano (y se quedaran aquí 
esperando) a los migrantes que solicitaban asilo en el vecino del norte. 
Pompeo contó que a Estados Unidos le daba igual: habían “doblado” al 
gobierno de López Obrador y lo de menos era lo que los funcionarios 
mexicanos quisieran decir en su propio país. 
 
Mario Maldonado 
Musk y Tesla van a NL, pese a cabildeo presidencial  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/musk-y-tesla-van-nl-pese-
cabildeo-presidencial 
El magnate Elon Musk y su grupo de asesores ya decidieron instalar la 
planta de producción de autos Tesla en Nuevo León, por lo que en aquel 
estado prácticamente dan por hecho que el próximo 1 de marzo, el “Día del 
Inversionista de Tesla”, se haría oficial el anuncio. Las posibilidades de que la 
entidad que gobierna Samuel García absorba esta inversión, que ronda los 
10 mil millones de dólares, están en un 99%, según fuentes involucradas en 
la operación. Las décimas que faltan se entienden únicamente por una feroz 
estrategia del gobierno de Andrés Manuel López Obrador por intentar 
aprovechar este complejo como un detonador del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles.  
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La fórmula ganadora para Nuevo León sigue siendo la misma. La primera 
en revelar el contacto con el multimillonario sudafricano-estadounidense 
fue la esposa del gobernador del estado, Mariana Rodríguez, cuyos alcances 
y habilidades en las redes sociales debieron haber simpatizado a quien en 
aquellos momentos –finales de octubre de 2022– concretaba la compra de 
Twitter. 
 
Salvador García Soto 
Avanza caso Yasmín en la UNAM; la ministra sigue activa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/avanza-caso-yasmin-en-la-
unam-la-ministra-sigue-activa 
La ministra Yasmín Esquivel, acusada de haber plagiado su tesis de 
licenciatura, ya declaró ante el Comité Universitario de Ética (CUÉTICA) el 
pasado lunes, pero lo hizo a través de un representante que presentó ante 
el organismo de la UNAM los argumentos de defensa de la juzgadora, quien 
decidió no acudir personalmente al citatorio que hizo su universidad. La otra 
parte en este proceso, el abogado Édgar Ulises Báez, fue a citado también 
el mismo lunes para que declarara en su defensa, pero no se presentó a la 
cita con los integrantes del Comité, que aun así le otorgó a ambos un plazo 
adicional para que presenten documentos, pruebas o escritos que 
complementen su defensa. Mientras el Comité Universitario está en sesión 
permanente y se espera que una vez que desahogue las pruebas y 
documentos que presenten los dos exalumnos de la Facultad de Derecho 
involucrados en este caso de plagio en sus tesis de licenciatura presentadas 
hace 35 años, emita un fallo sobre este caso que ha golpeado a la imagen 
de la UNAM, el rector de esa casa de estudios, Enrique Graue, declaró ayer 
en la Cámara de Diputados que el prestigio de la Universidad Nacional no 
será afectado por ningún caso y eso es lo que cuidará el proceso iniciado por 
el Consejo Universitario.  
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Héctor de Mauleón 
De las cuentas del Rey nadie sale bien parado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/de-las-cuentas-del-rey-nadie-
sale-bien-parado 
El 30 de noviembre de 2007 un agente de la DEA entregó en Mazatlán, 
Sinaloa, los primeros datos sobre Jesús Reynaldo Zambada García.  
La información indicaba que El Rey Zambada, hermano menor de Ismael El 
Mayo Zambada, fundador con El Chapo Guzmán del Cártel de Sinaloa, era 
uno de los más importantes distribuidores de cocaína y metanfetaminas del 
país y se hallaba a cargo del trasiego de drogas en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México.  Para entonces estaba a punto de 
ocurrir la gran ruptura que partió en dos al Cártel de Sinaloa. De un lado 
quedaron los hermanos Beltrán Leyva (el líder del grupo, Arturo Beltrán 
inició una alianza con los Zetas y el Cártel de Juárez, para enfrentarse al resto 
de los capos de Sinaloa), y del otro quedaron El Chapo y El Mayo, aliados a 
su vez con Ignacio Coronel y Juan José Esparragoza, alias El Azul, así como 
con dos líderes de la Familia Michoacana: Nazario Moreno, El Chayo, y José 
de Jesús Méndez, El Chango Méndez.  
 
Sergio Sarmiento 
Prohibir por dogma  
https://www.reforma.com/prohibir-por-dogma-2023-02-15/op243507 
"No existe una sola evidencia de daño por el uso de organismos 
transgénicos y sus productos". Francisco Bolívar Zapata 
Desde hace años Elena Álvarez-Buylla se dio a conocer por sus críticas a los 
cultivos transgénicos. "No somos costales de genes donde podamos 
cambiar un gen por otro y tener como resultado un organismo distinto que 
se comportará como uno quiere", declaró en una entrevista. Sus ideas, sin 
embargo, contrastan con las de los especialistas, como Francisco Bolívar 
Zapata, ganador del Premio Príncipe de Asturias en investigación científica, 
quien ha señalado que no hay indicios científicos de que los organismos 
genéticamente modificados "sean nocivos para la salud humana o animal, 
ni para la biodiversidad". Cuando Álvarez-Buylla fue nombrada directora del 
Conacyt, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, era claro que buscaría 
impulsar sus ideas, pero nadie esperaba prohibiciones por dogma. 
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Carlos Marín 
Una probada del propio chocolate  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/una-probada-del-propio-
chocolate 
En su mayor parte y a punto de concluir, con excepción del testimonio que 
rindió este martes su esposa Cristina, el juicio contra Genaro García Luna se 
ha circunscrito a las poco fiables y disparatadas declaraciones de criminales 
confesos, sin que la fiscalía exhibiera una sola prueba del involucramiento 
del ex secretario mexicano de Seguridad con el narcotráfico.  
De las deposiciones en apoyo de la acusación (menos de 30 de las 70 
prometidas), la que mayor expectación causó fue la del cooperante estelar 
Jesús Reynaldo El Rey Zambada, quien este lunes hizo afirmaciones tan 
falsas como que la Policía Federal y la Agencia Federal de Investigación 
apoyaron con un helicóptero el primer escape del penal de Puente Grande, 
Jalisco, de Joaquín El Chapo Guzmán, ocurrido el 19 de enero de 2001. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Lo iba a traer y lo fue a enterrar  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/lo-iba-a-traer-y-lo-fue-
a-enterrar 
Los faros iluminan y guían la desesperación de la noche. Florestán 
Ayer se confirmó que Pablo Neruda fue envenenado, no falleció de causas 
naturales, como informó entonces la dictadura de Pinochet. 
Hoy recupero la entrevista que en 1998 hice a Gonzalo Martínez Corbalá, 
embajador de México en Chile cuando el golpe del 11 de septiembre de 1973. 
Y me dijo: El domingo 16 de septiembre, tras un largo acuerdo con el 
presidente Echeverría, me regresé a Santiago; a la 1 de la mañana ya del 
lunes 17, con instrucciones de buscar a Pablo Neruda y lo invitara a que se 
viniera a México como huésped o como él lo determinara. 
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Enrique Quintana 
¿Seguirá ‘fortachón’ el peso?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/02/15/seguira-fortachon-
el-peso/ 
Pues nuevamente ha regresado a escena el llamado “peso fortachón”.  
Resulta que ayer estuvimos en niveles que no se veían desde el 2018.  
Esto ocurrió pese a que el resultado de la inflación en Estados Unidos indicó 
que lo más probable es que se mantenga la tendencia alcista en las tasas 
de interés. Ayer por la tarde nuestro peso estaba ligeramente por arriba de 
los 18.50 por dólar. Cuando el tipo de cambio baja a estos niveles siempre 
surge la pregunta respecto a su probable comportamiento para el futuro. 
Y, así como ayer le comentaba respecto al fracaso de los expertos para 
anticipar el nivel del PIB y de la inflación, también vale lo mismo para el tipo 
de cambio. La mayoría de los pronósticos han sido fallidos. 
El entorno internacional que en gran medida determina la cotización de 
nuestro peso frente al dólar, enfrenta enorme incertidumbre. 
 
Darío Celis 
Pese a prohibiciones, tabacaleras seguirán  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/02/15/pese-a-prohibiciones-
tabacaleras-seguiran/ 
PARECE QUE LAS autoridades de salud piensan que, si se esconden los 
problemas, estos dejan de existir. A un mes de que se ordenara esconder los 
productos de tabaco y los espacios destinados a fumadores, las únicas 
víctimas han sido los miles de consumidores arrojados a un mercado ilegal 
que inunda las calles con productos de dudosa calidad o inclusive piratas. 
Tan solo Maskking, la marca china de vapeadores desechables que más se 
consume en México por su fácil acceso, alerta a los usuarios sobre cómo 
distinguir un producto original de un producto falsificado. 
Justo ahí donde se originan los problemas que tanto le preocupan al 
subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell. 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/02/15/seguira-fortachon-el-peso/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/02/15/seguira-fortachon-el-peso/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/02/15/pese-a-prohibiciones-tabacaleras-seguiran/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/02/15/pese-a-prohibiciones-tabacaleras-seguiran/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Raymundo Riva Palacio 
Tocan a AMLO en Brooklyn  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/02/15/tocan-a-
amlo-en-brooklyn/ 
Poco tardaron los voceros del presidente Andrés Manuel López Obrador 
para cuestionar el enfoque de la columna publicada en este espacio el 
martes sobre el juicio en la corte federal en Brooklyn del exsecretario de 
Seguridad Pública Genaro García Luna, donde se argumentó que era todo 
México a quien se había sentado en el banquillo de los acusados. El 
veredicto será sobre García Luna, pero la sentencia condenatoria será contra 
este país. No quieren en Palacio Nacional que se vean los árboles porque 
sólo buscan que los mexicanos vean la rama que conecte con el gobierno 
de Felipe Calderón. Empero, ayer se confirmó la hipótesis de trabajo por 
donde menos hubieran deseado: el Presidente. 
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Dignificar viviendas, mejorar la atención en salud y más 
infraestructura ofrece Gobernador David Monreal a Juan 
Aldama  
https://www.zacatecas.gob.mx/dignificar-viviendas-mejorar-la-atencion-en-salud-y-mas-
infraestructura-ofrece-gobernador-david-monreal-a-juan-aldama/ 
Zacatecas, Juan Aldama. - Tras asumir compromisos de mejorar calles y 
caminos de Juan Aldama, reforzar la infraestructura educativa y de salud, 
mejorar las condiciones de vivienda, así como entregar una ambulancia y 
aparatos para personas con discapacidad, el Gobernador David Monreal 
Ávila llevó bienestar y progreso al municipio de Juan Aldama. 
Lo anterior, derivado de la Audiencia por la Transformación que, 
acompañado de su Gabinete y la Delegada de Programas para el Desarrollo, 
Verónica Díaz Robles, encabezó en la cabecera municipal, y a la cual 
acudieron cientos de pobladores de todas las comunidades de la 
demarcación. Con el compromiso de dar solución a cada una de las 
peticiones hechas por las y los juanaldamandenses, el Gobernador informó 
que, resultado de la Plenaria Municipalista 2023, y gracias también al 
compromiso del alcalde, Silvano Hassan Garduño Serrano, en Juan Aldama, 
duplicará 18 millones de pesos que aportará el municipio primordialmente 
para acciones en favor del campo, la salud, la infraestructura urbana, 
programas alimentarios, de vivienda y participación de migrantes. 
Ante ello, acompañaron al mandatario los secretarios de Desarrollo Social, 
Educación, Obras Públicas, Desarrollo Urbano, Agua y Medio Ambiente, 
Economía, Salud y Campo, Carlos Zúñiga, Maribel Villalpando, Guillermo 
Carrillo, Luis de la Peña, Susana Rodríguez, Rodrigo Castañeda, Uswaldo 
Pinedo y Jesús Padilla, respectivamente. Así como los titulares de 
Planeación, Instituto Zacatecano para la Construcción de Escuelas, DIF 
estatal, del Deporte, y de la Procuraduría Agraria, Ruth Contreras, Elvia 
Bermúdez, Javier Núñez y Francisco Pérez, respectivamente. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Al menos 16 comunidades de Oaxaca han rechazado centro de 
residuos sólidos ante crisis de la basura  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/al-menos-16-comunidades-de-oaxaca-han-
rechazado-centro-de-residuos-solidos-ante-crisis-de-la 
Oaxaca. - El secretario de Gobierno, Jesús Romero López informó que se han 
descartado a 16 comunidades tras emitir la convocatoria para participar en 
la construcción y operación del Centro Integral de Revalorización de 
Residuos Sólidos, a fin de tratar la persistente crisis de la basura que se vive 
en la ciudad de Oaxaca y la zona conurbada. "Las asambleas municipales y 
agrarias determinaron la inviabilidad del proyecto", dijo y adelantó que se 
realizan asambleas para analizar el proyecto en 16 municipios interesados 
más. En los acercamientos con los municipios interesados, explicó, el 
gobierno estatal se acompaña de la representación estatal de la 
Procuraduría Agraria, de la Junta de Conciliación Agraria, para que dichas 
asambleas tengan validez plena. Sin especificar datos sobre los 
ayuntamientos interesados en el proyecto, para evitar conflictos políticos, el 
titular de la Sego ejemplificó que el pasado 10 de febrero en uno de los 
municipios se realizó una primera asamblea y en próximas fechas se llevará 
a cabo otra, con carácter informativo. No obstante, las autoridades han 
manifestado que disponen de un predio de 40 hectáreas, mientras que lo 
mínimo que requiere el proyecto, son 20. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Eligen a un profesor como presidente de los Bienes Comunales 
de San Miguel Totolapan  
https://suracapulco.mx/impreso/2/eligen-a-un-profesor-como-presidente-de-los-bienes-
comunales-de-san-miguel-totolapan/ 
Guerrero. - En San Miguel Totolapan eligieron al nuevo Comisario de bienes 
comunales luego de que el anterior, José Alberto Nava Palacios quien era el 
suplente del presidente Conrado Mendoza, salió herido en la balacera de 
octubre pasado y renunció a todo incluyendo a la presidencia municipal. 
El cargo de comisario de los Bienes Comunales estaba vacío y fue hasta este 
domingo cuando en una asamblea se eligió al nuevo. Este domingo se llevó 
a cabo la asamblea de comuneros para elegir a los nuevos representantes 
de la mesa directiva del comisariado de Bienes Comunales de la cabecera  
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municipal, y fue electo como presidente el profesor José Antonio Vázquez 
Juárez. La asamblea la presidió Ricardo Lagunas, residente de la Reforma 
Agraria en Tierra Caliente. Asistió como invitado especial el presidente 
municipal Fredy Vázquez Palacios, quien dirigió un emotivo mensaje a los 
comuneros, resaltando la importancia de su actividad, ofreció todo el apoyo 
de su gobierno para seguir trabajando de la mano, además anuncio que 
apoyará para que cada 15 días asista al municipio personal de la 
Procuraduría Agraria regional, para atender a los totolapenses y acercar los 
beneficios a todos los comuneros de la cabecera municipal. 
 
9 problemáticas en territorios rurales que la política agraria 
federal no está resolviendo  
https://www.ccmss.org.mx/9-problematicas-en-territorios-rurales-que-la-politica-agraria-
federal-no-esta-resolviendo/ 
En el documento Rupturas y continuidades de la Política Nacional Agraria 
en la “4T”. Balance crítico de la administración 2018-2024, publicado por el 
Consejo Civil Mexicano para la Silvicultura Sostenible y elaborado por 
Gabriela Torres-Mazuera, se pone en relieve  que “la reforma del artículo 27 
constitucional de 1992 erosionó el interés público que tenía la propiedad 
social y en cambio incorporó una interpretación civilista y mercantilista de 
esa propiedad social y la justicia agraria, que favorece los intereses de 
propietarios privados, incluyendo a ejidatarios, en detrimento del principio 
de la función social de la propiedad de la tierra”. Una política nacional agraria 
en el siglo XXI, “debiera incorporar no solo las discusiones de justicia agraria 
que dieron vida al ejido posrevolucionario, sino discusiones de justicia 
ambiental, hídrica, espacial, ecológica, energética e intergeneracional”. Así 
como reconocer los nuevos valores de la tierra agrícola, entendida como un 
territorio, es decir, como un lugar de reproducción de formas de vida 
campesinas e indígenas. Una nueva política agrarista debería, además, 
replantearse la misión de la Procuraduría Agraria y del Registro Agrario 
Nacional. Para ello, debiera abandonarse una visión centrada en la 
seguridad jurídica y en la certificación de derechos individuales. 
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Explotan ejidatarios por cambio de estación del Tren Maya  
https://sipse.com/novedades/explotan-ejidatarios-por-cambio-de-estacion-del-tren-maya-
441705.html 
Quintana Roo. - Ejidatarios de Laguna Om amenazan con bloquear, a partir 
de la próxima semana, los trabajos del Tramo 7 del Tren Maya, debido a la 
decisión del Gobierno Federal de construir la estación del Tren, cerca de 
Kohunlich, a pesar del acuerdo de instalarla en Nicolás Bravo. Los más de 
500 integrantes del Ejido incluso expulsaron al representante federal de la 
Procuraduría Agraria, Alexis Ballinas Ruiz, de la Asamblea de este domingo, 
ya que se le acusa de haber orquestado, junto con el comisario Gualberto 
Caamal Kú, el cambio de la estación del Tren por medio de un acta ejidal 
falsa, en la que los ejidatarios supuestamente rechazaban esta obra. 
“Nosotros vamos a hacer lo que se tenga que hacer para que la Estación se 
quede en Nicolás Bravo, porque fuimos víctimas de un fraude. En 
noviembre pasado aprobamos ceder las 120 hectáreas que se necesitarían 
para el proyecto del presidente de la República y la construcción de ese 
edificio era parte de los acuerdos, a fin de impulsar la economía local. Ahora 
vienen y nos dicen que nosotros aprobamos el cambio, cuando eso jamás 
ocurrió”, declaró Sonia Martínez León, una de las ejidatarias afectadas. 
Aunque no dio fecha específica del bloqueo, comentó que será después de 
la Asamblea de este fin de semana, pues se exigió, por acuerdo, que su 
comisario Caamal Kú presente la supuesta acta del 15 de enero, donde 
aprobaron la cancelación de la “parada” del Tren Maya. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 15/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5679631&fecha=15/02/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se delegan a favor de los Titulares de las Oficinas de 
Representación y en el Titular de la Dirección General de Gestión Forestal, 
Suelos y Ordenamiento Ecológico, ambos de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, la facultad para atender y gestionar los 
asuntos que se señalan. 
 
Estudio de Coneval y Colmex refleja efectos positivos del 
Programa de Mejoramiento Urbano  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/estudio-de-coneval-y-colmex-refleja-efectos-
positivos-del-programa-de-mejoramiento-urbano 
Ciudad de México. - El Consejo Nacional de la Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval) en colaboración con El Colegio de México 
(Colmex), presentó un estudio del Programa de Mejoramiento Urbano 
(PMU) -coordinado por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu)-, en su vertiente de Mejoramiento Integral de Barrios, el 
cual determina un efecto positivo en la satisfacción de la población 
beneficiaria. Durante la presentación de este documento, el titular de la 
Sedatu, Román Meyer Falcón, destacó que es necesario respaldar con 
evidencia en territorio que el PMU tiene un impacto positivo en el uso del 
espacio público, percepción de seguridad y que se fortalece la cohesión 
social; por lo que reconoció el trabajo del Coneval, El Colmex y de 
funcionarios y funcionarias de la Sedatu para lograr estos registros. 
“Esta evaluación nos da certeza y garantía de que vamos por buen camino 
y que se requiere trabajar en elementos como involucrar de mejor forma a 
los estados y municipios para asegurar el cuidado y mantenimiento de los 
espacios a largo plazo”, expresó. 
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Arranca Sedatu obras de mejoramiento urbano en Tizayuca, 
Hidalgo con una inversión de 287 mdp  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-obras-de-mejoramiento-urbano-en-
tizayuca-hidalgo-con-una-inversion-de-287-mdp 
Hidalgo, Tizayuca. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) arrancó dos obras de infraestructura a través del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU) en Tizayuca, Hidalgo, con una inversión de 287 
millones de pesos (mdp) con el objetivo de mejorar la calidad de vida de las 
colonias más marginadas de ese municipio. Al realizar un recorrido de 
supervisión del arranque de estos proyectos, el titular de la Sedatu, Román 
Meyer Falcón, informó que se destinan más de 113 mdp en la construcción 
de un Centro de Desarrollo Comunitario, módulo deportivo y el 
mejoramiento del entorno urbano; y 174 mdp para renovar la imagen 
urbana en la plaza principal del Ayuntamiento de Tizayuca.  
“Este es uno de los ocho municipios aledaños al Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) que hemos intervenido, se han realizado más de 80 
obras en los alrededores de este importante proyecto del Gobierno de 
México”, expresó el funcionario.  
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

